

LA RED DE BIBLIOTECAS PUBLICAS

Esta crónica debiera ir en forma de carta abierta dirigida a nuestro querido paisano el actual gobernador de Lugo Pepe García Hernández, a quien evito llamarle "don José" porque en mí se sobrepone, tratándose de él, la familiaridad amistosa al respeto; y digo que debiera expresarme en forma epistolar, pues se trata de lanzar a los cuatro vientos una noticia que, si es grata para la generalidad de los lectores, lo será particularmente para quien, absolutamente identificado conmigo en éste como en otros muchos asuntos, y apoyado entusiastamente por los demás gestores provinciales, acarició la ilusión de que siendo el presidente de la Diputación Provincial quedarán echados los cimientos de una gran obra en favor de la cultura, base insustituible para el progreso de los pueblos.

Esa ilusión que acariciamos juntos, querido amigo (el artículo se convierte en epístola sin querer), será en brevísimo plazo una realidad. Recuerda usted con cuánto entusiasmo y diligencia decidimos optar a uno de los premios de 100.000 pesetas en libros ofrecidos por el Estado para los cuatro mejores proyectos de redes de bibliotecas provinciales, con qué alteza de miras ustedes me dieron carta blanca para que al redactor dicho proyecto decidiera la cuantía de la aportación económica de la Diputación, y con cuánta alegría recibimos la noticia de haber obtenido Guadalajara uno de esos premios? Yo no olvidaré el gozo de nuestra primera entrevista tras el triunfo inicial, ni el ardor con que ambos pusimos manos a la obra, ni el simpático rasgo de los gestores provinciales, presididos por usted, al presupuestar para tales atenciones más dinero que el ofrecido al principio; también recuerdo con alegría lo rápidamente que algunas de las poblaciones favorecidas se dispusieron a preparar locales sin regateo de sacrificios y a instalar decorosamente sus bibliotecas, como no olvido cuántas cartas más o menos coactivas hubimos de escribir, hasta lograr que varios pueblos salieran de su apatía, y... ¡por fin!, remitieran los documentos de trámite obligado; pues aunque parezca inexplicable, para conseguir que aceptaran un regalo valioso ha sido preciso pedir, rogar, insistir...

Ya están superadas todas las dificultades; en Atienza y Pastrana, donde desde hace dos años tenían instalada su biblioteca municipal, el mobiliario ha sido mejorado pa-

ra recibir nuevos lotes de libros que las equiparen a las demás, ahora creadas con carácter comarcal; y están dispuestos los locales, con las estanterías recién construidas esperando los libros donados por el Estado, en Sigüenza y Molina, Cogolludo y Jadraque, Brihuega, Cifuentes y Sacedón, bibliotecas de tipo comarcal, con 1.500 volúmenes cada una; también están hechos los mismos preparativos en Luzón, Casar de Talamanca, Solanillos del Extremo y Mazuecos, donde, de conformidad con reciente orden ministerial, se instalarán bibliotecas rurales con 500 volúmenes cada una. Es de justicia dar publicidad a la cuantía de la ayuda económica prestada por la Comisión Gestora provincial para instalar dichas bibliotecas, ayuda que, si no me salen mal las cuentas, alcanza hasta ahora la cifra de 29.500 pesetas y que será aumentada lo menos en unas 5.000 antes del próximo junio; eso, sin contar las destinadas a gratificación del personal, creación de la biblioteca de autores regionales, etc.; también se ha conseguido, luego de trabajos gestiones, una instalación más decorosa que la actual para la biblioteca pública de Guadalajara, hasta que—¿cuándo será?—pueda ser alojada en el palacio del Infantado una vez que lo restauren, si lo restauran.

Ya sólo faltan los libros; lo esencial. Esperábase que fueran enviados antes de concluir abril, pero al mismo tiempo que las de nuestra provincia es preciso dotar otras bibliotecas, ordenar, encuadernar, catalogar e imprimir las fichas de 60.000 libros, y eso no es un grano de anís; estoy en contacto casi diario con la Junta de Intercambio, sé cuán adelantadas van esas tareas, y puedo anunciar que en el próximo mes de junio quedarán solemnemente inauguradas las bibliotecas de nuestra región. Ya está dado el primer paso, querido Pepe, para cimentar el desarrollo cultural de nuestros paisanos; un paso muy grande, un peldaño muy alto en el pedestal del monumento vivo erigido al saber; paso o peldaño que no serán únicos, pues año tras año, sirviendo el afán que los pueblos muestran por instruirse, irá acrecentándose el número de bibliotecas. Querido Pepe García Hernández, honorable Gestora Provincial y amadísimo paisano todos, ¡albricias! ¡Arriba España!

Francisco LAYNA SERRANO
(Cronista provincial)



VIDA LOCAL

El cardenal primado y el embajador de Portugal vendrán a Guadalajara el domingo

Para asistir a los actos en honor de la Virgen de Fátima

Su eminencia el cardenal arzobispo de Toledo, primado de España, ha señalado las once de la mañana del próximo día 11 para los cultos que se celebrarán en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor, de nuestra capital, en honor de Nuestra Señora del Rosario de Fátima.

El doctor Pla y Deniel bendecirá la imagen, altar y capilla, recientemente construidos para el culto a la Santísima Virgen bajo la advocación del Rosario de Fátima, tras de lo cual dirigirá la palabra a los fieles.

Por voluntad de su eminencia, el párroco rezará seguidamente una misa, en la cual—advierte al público el oficiante—no se administrará la sagrada comunión.

Han ofrecido su asistencia a este acto el embajador de Portugal, doctor Carneiro Pacheco, acompañado de su esposa y familia, y algunas personalidades de Madrid.

Existe la idea de adornar Guadalajara con banderas pontificias, portuguesas y nacionales, para recibir al cardenal y al embajador, cuya recepción oficial será en la puerta de la Diputación o en la misma iglesia parroquial.

Mañana publicaremos un reportaje en la octava página de nuestro diario sobre este tema.

¡Soldados! ¡Marineros! Si tenéis hijos o beneficiarios a vuestro cargo interesado del habilitado o pagador del centro o unidad en que prestáis servicio el abono del Subsidio Familiar, a que tenéis derecho.

bién publicaremos próximamente un bando del alcalde de nuestra capital, en el que se dirigirá al vecindario ante el acontecimiento del domingo en nuestra capital.

Artes Gráficas celebrará su Patrono

El Sindicato de Artes Gráficas ha organizado varios actos con motivo de la festividad del Patrono del gremio, San Juan Ante Portam Latinam.

Aun no ultimado el programa, nos adelantamos que posiblemente las secciones de cine del sábado en el Liceo estarán dedicadas a los impresores, actuando después de la proyección de la película anunciada el cuadro artístico del grupo de empresa Las Columnas, de Educación y Descanso, que volverá a poner en escena el fin de fiesta de las últimas veladas celebradas el pasado día 25, con algunas variaciones. El domingo celebrarán una misa con plática en San Ginés. Y por último tendrán un vino de honor en los locales del hogar de Educación y Descanso y quizá un baile por la noche.

El jueves o viernes publicaremos el programa definitivo.

Guión litúrgico

Jueves día 8.—Ornamentos blancos. Aparición de San Miguel Arcángel. Doble mayor. Credo. Misa propia. Prefacio de Pascua.

Farmacia de guardia

Durante la presente semana está de guardia en nuestra capital la farmacia de don Antonio Vicenti del Amo, calle del Generalísimo Franco, 19.

Cartelera

Teatro Liceo.—Mañana, jueves, sección continua desde las 6,45: "Mi encantadora esposa" (Diana Durbin y Edmond O'Brien).

FUTBOLERIAS

Un partido más del torneo Informaciones y una nueva victoria para el Deportivo Guadalajara. Con fiemos en que por este procedimiento lograremos alejarnos algún día del fatídico lugar que ocupamos en la clasificación.

Sobre esto tienen la palabra los muchachos del Deportivo Guadalajara; han de hacer honor a la palabra que tienen empeñada de no perder ni un solo encuentro más.

Aquellos 9-1, 8-0, se acabaron ya para siempre, comentaban ayer dos socios del club alcarreño.

Nosotros no aseguráramos tanto, porque donde menos se espera surge la sorpresa. Y si no que se lo pregunten al Real Madrid después de su partido contra el Betis.

Lo que ocurre es que no se debe menospreciar al enemigo por débil que sea. Además, en el fútbol no hay enemigos débiles, y en todos los encuentros hay que ir por la victoria; conseguir el triunfo debe ser el objetivo de nuestros jugadores cuando salen al terreno de juego.

Esto que antecede no viene a cuento de nada; pero es que lo advertimos para que los socios no se llamen a engaño si el Deportivo no vence siempre.

Y bien pudiera ocurrir que nuestros próximos rivales—los Amparo, Ventas, etc.—nos hicieran arriar la bandera de la imbatibilidad, que desde hace algún tiempo tenemos izada.

Estando preparados para estas eventualidades no nos sorprenderían los resultados "sorpresa".

ALTER

¿Un gran acontecimiento? La salida del segundo número de "Bazar", la revista maravillosa que todas las niñas leen.

DE LA PROVINCIA

TRES FECHAS DE MAYO EN PASTRANA

Día 1.—Anoche a las doce fuimos a la puerta de la iglesia. Nos dijeron que cantarían los "mayos", y minutos antes de empezar el mes florido (¿florido o polar?) nos dirigimos allá. Se oye el murmullo de la gente conforme nos acercamos. Falta poco ya, y cuando termina el reloj su última campanada de las doce rompe el silencio la voz un poco cascada del tío Luis el pastor, con la clásica copla:

Con humildad devoción
vengo a la puerta del templo,
sea por siempre alabado
el "Santísimo" Sacramento.

Las guitarras y bandurrias le acompañan con una música que, aunque monótona, no deja de ser agradable. Después de ésta vinieron otra y otra, y así hasta una hora en que había cantado todas las coplas que "ha sacado de su cabeza" mientras apacentaba el ganado. Porque el tío Luis es poeta, verdadero pastor poeta, que en su larga vida ha hecho miles de versos. Sin medida, porque no sabe métrica, y a veces sin consonancia, pero versos espontáneos y hechos con una facilidad asombrosa. ¡Lástima que el tío Luis no sepa leer! Esto aumenta su trabajo, y al mismo tiempo que versifica tiene que retener. Su memoria es felicísima y puede recitar 50 ó más versos sin equivocarse. A veces los manda escribir a algún amanuense que tenga buena letra, y si no, es igual. Su cabeza es un archivo bien clasificado.

Después de tocar en la puerta de la iglesia la rondalla y los cantadores jóvenes siguieron por todo el pueblo cantando a sus novias o que quieren serlo. ¡Cuántos así no "pidieron las relaciones"! Ya era el amanecer cuando se retiraron a descansar. El tío Luis se despidió de todos con su cordialísimo "hasta el año que viene, si Dios quiere".

Pero esto, ¡hace ya mucho tiempo!; éste año, aunque la gente ha ido a la puerta de la iglesia, no se han cantado los "mayos". ¿Por qué? Porque el tío Luis, que mantiene esta hermosa tradición, murió hace muchos días y nadie ha sabido heredarle. Vamos a la igle-

sia, quizá sin darnos cuenta, a rendir homenaje a quien tantos años los cantó. ¡Pobre tío Luis, cómo disfrutaba y cómo le queríamos todos! A ver si el año próximo se cantan los "mayos", que si no hay poeta, él dejó versos hechos para muchas generaciones.

Tampoco se ha puesto el clásico "mayo", con su premio en la capota para quien supiera gatear hasta él. Otra tradición que desaparece.

Dos de mayo: nuestra fiesta nacional de la Independencia. Comenzó virilmente la protesta contra el invasor y se le echó de nuestro pueblo. Pero ¿y el espíritu, se echó también? Desgraciadamente, no, y sometida a ese espíritu extranjero y desquiciante ha vivido España más de una centuria, hasta culminar en el comienzo del Alzamiento nacional. ¡Queira Dios no vuelva otra vez a nuestra Patria una invasión espiritual, más difícil de combatir mil veces que la de los ejércitos!

Tres de mayo: Hoy, cuando he salido a mi trabajo, me ha sorprendido agradablemente ver que en casi todos los barrios están poniendo su cruz. Los vecinos se reúnen y, en poco tiempo, llevando cada cual lo mejor y más a propósito, levantan el altar; una cruz presidiendo y a su alrededor cuadros, imágenes, rosarios y flores. Los chiquillos por parejas se lanzan a la postulación. Llevan una toalla cogida cada uno por un extremo, éste un cepillo y aquél o aquella su bandeja. "¿Me da algo para la cruz da mayo?", nos dicen. Con mucho gusto, y echamos algunas perras en la bandeja. Nos asaltan por todas las calles, y encantados nos dejamos asaltar. Pero voy pensando; la bandeja está bien para recoger el dinero. Y la toalla y el cepillo ¿para qué los llevan? Por más que pregunto no me lo explica nadie. Siguieron pidiendo hasta la caída del sol; después, todo se deshace, y mañana celebrarán una misa. Lo que sobre, a veces bastante, para una merienda o se reparte entre los pequeños.

La cruz mayor es la del Heruelo, que lleva varios siglos puesta en el mismo sitio, y encima de la cual hay un cuadro de la cara de

Dios. Protegiéndolo, un tejadillo, y como luz permanente, un farol con bombilla. Las vecinas la culdan con veneración y adornan con esmero.

Esta fiesta, en contraste con los "mayos", en vez de ir a menos, va en aumento. Cada año aparecen más cruces, aunque hay algunos "mangantes" ya mayorcitos que piden para su bolsillo. Por eso creo que el Ayuntamiento debía animarla y organizarla un poco, dando premios en metálico a las cruces mejor vestidas y organizadas, para que sirvan de emulación entre ellos. Y los "mayos" deben ser reorganizados y, con tiempo, preparar la rondalla y los cantadores. Versos los hay, y si no, los hará nuestro poeta "rústico", como él se llama, nuestro simpático amigo Paco Ranera. Con esta esperanza cerramos esta crónica, hasta el año que viene. Pastrana, mayo de 1947. — Juan de Buencuchillo.

La festividad de Santa Mónica en Marchamalo

Se ha celebrado con gran esplendor en este pueblo la festividad de Santa Mónica. Los actos celebrados han revestido, como en años anteriores, gran brillantez y animación.

A las doce tuvo lugar una solemne misa mayor oficiada por el padre Sanz de Diego, ayudado por el coadjutor de la iglesia parroquial de Santiago de Guadalajara y por el párroco del pueblo. La ermita aparecía abarrotada de fieles, que escucharon con fervor el panegírico brillante que el padre Sanz de Diego hizo de la Santa.

Por la tarde, a las cinco y media, se celebró la procesión tradicional, que fué presidida por las autoridades locales, a las que seguía todo el vecindario y gran cantidad de público de los pueblos limítrofes. Después de recorrer las principales calles del pueblo, volvió la imagen de nuevo a la ermita, rezándose después el santo rosario.

A las ocho de la tarde tuvo lugar un animado baile en la plaza, a cargo de la banda de música de la Academia de Infantería. Allí lu-

LA PRESENTACION:

de las declaraciones mensuales de trabajadores con derecho al percibo del Subsidio Familiar, así como el pago de las cuotas, deberá efectuarse en las delegaciones del Instituto Nacional de Previsión en los diez primeros días hábiles de cada mes

¡¡¡¡¡

cieron sus habilidades mozas y mozos del pueblo, muy acompañados por jóvenes de ambos sexos de otros pueblos, y de mayoría de Guadalajara.

El día 6 se ha celebrado el tradicional y típico "día de los solteros", y el día 7 el "día de los casados". En estos días solteros y casados entablan un baile de resistencia, que casi siempre resulta inacabable por los deseos de bailar que sienten los jóvenes y viejos de Marchamalo; el día primero de fiesta dieron la nota particularísima dos señoras de avanzada edad, que estuvieron bailando en la plaza por espacio de más de dos horas.

Aunque sólo sea de pasada hemos de hacer notar la sorpresa que nos ha causado el estado de abandono en que se han quedado las obras de reconstrucción de la iglesia parroquial, obras que empezaron con mucho frío y fortaleza para caer después en el olvido y abandono. Parece increíble que un pueblo de la naturaleza de Marchamalo, y a los ocho años de nuestra Cruzada, no haya sido capaz de restaurar su templo derruido, teniendo que celebrar por este hecho los actos religiosos en la pequeña ermita que, además de estar separada del pueblo, es incapaz para acoger a tantos fieles como lleva al templo la festividad de Santa Mónica.

COMERCIANTES
ANUNCIANDOSE EN
EL ALCAZAR
SUS VENTAS AUMENTARAN

CADA DIA SU REPORTAJE

UNA ELOCUENTE OPINION DEL HOMBRE MEDIO ALEMAN

La catastrófica situación de Alemania no ofrece por ahora una perspectiva optimista

ALEMANIA se rindió incondicionalmente a los Estados Unidos, Gran Bretaña y Rusia el 7 de mayo de 1945, a las 2,41 de la madrugada, en Reims (Francia). Dentro de unas horas, por tanto, harán exactamente dos años del trascendental e histórico acontecimiento. ¿Cuál es la situación actual de Alemania después de su gran derrota y de su gigantesco sacrificio?

El panorama que presenta el país a los dos años de haberse terminado la guerra no es muy esperanzador, no ya para los propios alemanes, sino también para las potencias ocupantes. Y lo más grave no es el tiempo pasado perdido, sino la falta de una perspectiva airosa. No hay ni siquiera la esperanza de un tratado

de paz inmediato que haga volver al país a la familia de las naciones y termine con la trágica y angustiosa incertidumbre actual.

He aquí lo que piensa de la situación el ciudadano alemán, un ciudadano cualquiera: Willi Schultz, por ejemplo.

realidad es que esto no le preocupa excesivamente. Vota sin fe, por disciplina, como lo hizo siempre, pues entiende que las cuestiones políticas deben dejarse a los entendidos en la materia.

Schultz está tan interesado en la cuestión alimenticia, que

Berlín, se pregunta muy cuerdamente, ¿cómo es posible que lleguen a un acuerdo sobre el futuro de toda Alemania?

Aun en primavera, después del duro invierno, cuando el sol luce de nuevo y brotan las flores, perfumando el ambiente, Willi Schultz y sus 65 millones de compatriotas se sienten tristes y faltos de ilusión. Los dos años que han transcurrido desde el fin de la guerra, y durante los cuales se ha esforzado por restaurar la normalidad, no sólo han sido inútiles, sino que le han hecho perder toda esperanza. La reconstrucción, que impulsó toda su actividad a raíz del final de la contienda, está olvidada, y hay muchas ciudades donde ni siquiera se han retirado los escombros de las calles. El racionamiento actual es inferior al de la guerra, y los alemanes temen aún que se produzca otra reducción antes de que la recogida de las próximas cosechas traiga trigo nuevo a los graneros.

La industria está casi paralizada, y no es de prever que se reanude la vida industrial del país hasta que se haya decidido de una vez la cuestión de las reparaciones. El problema de las exportaciones es muy importante para los economistas, pero no significa nada para el alemán, a quien no preocupa el hecho de que se pague a las potencias ocupantes las raciones que suministran o sean concedidas a crédito.

Los alemanes, sin embargo, no son totalmente pesimistas en cuanto a su futuro. Les alumbra un tenue rayo de esperanza, pero todos sus optimismos están fijados a largo

plazo. Creen que Rusia y las potencias occidentales encontrarán por fin el modo de llegar a un acuerdo o que Alemania se convertirá en un muro de contención. También esperan que algún día las cuatro zonas de ocupación se conviertan, económica y administrativamente, en una sola. Pero ¿cuándo ocurrirá esto? ¿Lo verán sus ojos, o el hambre, el frío y la tristeza les impedirán asistir a los próximos aniversarios del trágico y amargo 7 de mayo de 1945? Efe-United Press. Prohibida su reproducción.



La vida de una familia media en Berlín se desenvuelve cada día penosa y estrechamente y sin viso de esperanza inmediata de volver al ritmo de antes de la conflagración mundial

Schultz tiene el estómago vacío. No come, no fuma, viste ropas de antes de la guerra y vive en casas sin puertas, sin ventanas, y a veces hasta sin paredes y techos. En cambio, ve numerosas tropas de ocupación y bastantes funcionarios extranjeros. Todos ellos comen, fuman, visten bien y están cómodamente alojados. Schultz está de acuerdo en que aquellos que le llevaron a la guerra deben ser castigados, pero no acepta que se le castigue a él por haber seguido a sus dirigentes naturales. Esto le entristece y le hace pensar. Los aliados han sustituido al Gobierno alemán, y Schultz cree que por esta razón están obligados a vestirle, alimentarle, darle vivienda, reparar los daños causados por la guerra y poner a Alemania en condiciones de valerse por sí misma. Schultz es obediente y desea ser "democratizado". Sin embargo, la

no se preocupa de la cuestión de si Alemania debe ser un Estado centralizado o federal. Cree que Alemania tiene derecho a un tratado de paz, pero no tiene muchas esperanzas de que los aliados puedan ponerse de acuerdo para redactarlo. Si las cuatro potencias ocupantes no pueden llegar a un acuerdo en los asuntos de la municipalidad de

La Pregunta de Hoy

¿RECAUDO USTED MUCHO, SEÑORITA?

La fiesta de la Banderita se celebró ayer en Madrid con el esplendor acostumbrado. Desde primeras



horas de la mañana bellas señoritas, de todos los medios sociales, contribuyeron con su postulación dinero para la benemérita obra de la Cruz Roja Española. Esta gentil y simpática señorita que hoy ocupa por derecho propio el lugar preferente de la sección, ha tenido la amabilidad de contestarnos lo siguiente:

—Estoy muy contenta de la recaudación que he hecho. El público se ha portado realmente de maravilla. Yo personalmente llené cuatro huchas, que calculo serán unas 450 pesetas. Pero me lo gané a pulso, podrá usted darse cuenta lo que tuve que andar...

—Sólo nos resta decir a usted las gracias por estas palabras.

CARDENAS

Pomar, a Holanda

En un avión de la K. L. M. ha salido hoy para Amsterdam, del aeropuerto de Barajas, el campeón de España de Ajedrez Arturo Pomar, con objeto de participar en el torneo internacional que se celebrará en Holanda, en el que participan principales figuras del mundo.



RETAZOS POR CIVES

De, en, con, por, si, sobre, tras el perro torero de la corrida del domingo.

Para que diga Cervantes que es nada fácil hincar un perro.

“El perro es propiedad del mayoral de la plaza, el buen Parejo.”
Buenas noches, señores.
Yo soy Parejo.
Propietario de “Feo”,
el del suceso.

No me negarán ustedes que esto del perro torero es un asunto “Feo”.

En la lucha entre “Feo” y “Airoso” resultó airoso el “Feo”.

¿No saben ustedes por qué el can se mostró tan codicioso con el toro?...
Porque el toro era un hueso.

Resulta que “Feo” es de raza hidráulica.
De presa.

“El perro hizo él solo las faenas de toda la jauría que hace cien años actuaba en tales casos.”
Y que el reglamento va a tener que restablecer, porque los mansos no “pitan”.

“El día menos pensado vuelve la media luna.”
¿Con Boabdil y todo?

“Dos espectadores se quedaron dormidos en la última fila del tendido 8.”
Dos del Real Madrid, ¿seguro!

Y va de perros...
“Los perreros municipales echaron dos lazos a un perro ciego, en la confluencia de Goya y Doctor Esquerdo, maltratándole.”
Hay que estar más ciegos que el perro para eso.

“La O. N. U. aprueba una fórmula de compromiso.”
Por compromiso.



“Coplas”, nuevo espectáculo de arte popular es español, al Cómico.”
La zarzuela española ha venido a terminar en “Coplas”.

“En esto de los transportes urbanos lo único bueno, bueno, que hay es la promesa de que los vamos a tener.”
En efecto; más vale lo que algunos prometen...

“Batalla campal en Hongkong por el exceso de precio de un paquete de cigarrillos vendido en el mercado negro.”
Aquí pagamos el exceso de precio del paquete, y en paz.

“El Gobierno francés ha tomado medidas.”
¿Se ha metido a zapatero?

“...impusieron sus bigotes los “ases” de la pantalla.”

Porque hoy día los hombres son monitos de imitación.

EL ALCAZAR

Este periódico, de glorioso abolengo religioso y castrense, está editado y sostenido por la Cooperativa de redactores y empleados de EL ALCAZAR

Director, José de las Casas Pérez